

# LA CRÓNICA DE MENORCA,

## PERIODICO DE INTERESES GENERALES.

**CONDICIONES DE LA SUSCRICION.**—Este periódico se publica todos los dias excepto los lunes y siguientes a festivos, al precio de SEIS REALES VN. cada mes; adelantados; fuera de la isla SIETE. Los anuncios, estados y viñetas, á precios convencionales; á los Sres. Suscritores se les hará rebaja. Un número suelto 4 Céntimos de Escudo.

**PUNTOS DE SUSCRICION.**—En Mahon: en la Redaccion é Imprenta de este periódico, calle del Bastion número 39 y en la tienda de D. Nicolás Fábregues, plaza de Espartero número 9.—En Ciudadela: Antonio Bagur.—En Alayor: Don Juan Palliser, calle Menor.—Los anuncios se admiten desde las 9 hasta la 1 de la mañana.

### JESUCRISTO CONSIDERADO

### COMO BIENHECHOR DEL MUNDO.

(Continuación.)

Jesucristo aparece al fin, y el caos del mundo moral va á disiparse. El mismo evangeliza á los pueblos de la Judea, se asocia algunos discipulos acomodándose á su rusticidad é ilustrando su ignorancia con una bondad sin limites y les dice: «Id, enseñad á todas las naciones.» Fieles estos á la voz de su maestro, se distribuyen entre si las diferentes regiones del mundo, y la palabra de la verdad va á resonar desde Jerusalem hasta las estremidades de la tierra. Un nuevo orden de cosas va á tener principio: estas verdades capitales cuyas consecuencias son infinitas y que son el sólido fundamento de toda moral y de toda virtud, son en fin plenamente anunciadas á los pueblos, y la doctrina de un solo Dios, de una Providencia y de una vida futura, sale resplandeciente y en toda su pureza de entre las tinieblas que la habian oscurecido. Pero al hablar de la vida futura es donde Jesucristo hace brillar la verdad con toda su luz. En todos sus discursos está como estampada esta creencia; sobre ella gira toda su ley, y en el temor de las penas, y en la esperanza de las recompensas futuras es en lo que pone el freno para el vicio y el estímulo para la virtud. ¿Que doctrina, señores la de un Dios que examina las consciencias que debe premiar todo lo bueno y castigar todo lo malo, y que promete á la virtud bienes inmensos, é inefables consuelos á la desgracia? ¿Cuán fecunda es, y cuan poderosa? Y una vez grabada en el espíritu de los pueblos con toda su fuerza y en toda su pureza, ¿cuánta no debe ser su eficacia para cambiar la faz del mundo?

No, no es Jesucristo uno de esos sabios, que establecen una escuela nueva para solo un pequeño número de discipulos; él ha sido enviado para todos. Y ¿cuán digno era de aquel que hace lucir su sol tanto para el pobre como para el sabio, dar á la tierra una religion cuya doctrina se estendiese á lo que ha hecho siempre la mayoría del género humano, quiero decir, á los ignorantes, á los pobres y á los desgraciados? Si apartándose Sócrates de los sofistas de su tiempo, se acercó á la verdadera sabiduria, la que enseña á vivir bien. Si Aristóteles escribió sobre la moral bellisimas sentencias; si Ciceron compuso un hermoso tratado acerca de las obligaciones ú oficios; todas esas doctas lecciones y libros, por otra parte muy imperfectos no llegarán has-

ta la multitud. Solo Jesucristo es quien con su sublime familiaridad se humilla hasta ella por sí ó por sus discipulos. Su inmensa caridad no hace distincion entre el griego y el bárbaro, entre el señor y el esclavo: en todos los hombres ven hermanos á quienes es preciso ilustrar; por su medio la mas sublime sabiduria se estiende entre todas las clases y condiciones, penetra hasta en lo mas oscuro é ignorado, y la verdad llega á hacerse popular.

¡Cosa asombrosa! la filosofia pagana, sin conocimientos ciertos ni dogmas fijos fluctuaba en una variedad de doctrinas, y vacilaba aun en los puntos mas esenciales; mas hoy hasta el pueblo mismo está ilustrado y firme en aquellos puntos en que titubeaban los filósofos y sabe ahora lo que entónces ignoraban los sabios. Llamad en una nacion cristiana al más sencillo aldeano y preguntadle sobre Dios, sobre la vida futura, sobre sus obligaciones y sobre todos los puntos de la moral, y le hallareis más instruido que todos los sabios juntos de la Grecia. Sí, el parroco de la aldea hace con sus instrucciones familiares más sabios verdaderos que los que pudo hacer Platon con la pompa de sus discursos; y esto es lo que obligó á decir al autor de un célebre prólogo: «Gracias á las luces esparcidas por la religion cristiana, el pueblo mismo está más seguro y firme en un gran número de cuestiones importantes que lo estuvieron todas las sectas de los filósofos.»

Tal es la inapreciable ventaja de la doctrina evangélica, que, estando igualmente al alcance de los talentos más sublimes abraza todas las clases del pueblo, no para corromperlas, sino para ilustrarlas sobre sus deberes. Es el sol del mundo inteligente, semejante al sol visible que anima toda la naturaleza y alumbrá los humildes valles lo mismo que las cumbres de las montañas.

Confieso, que en vista de tantas y tan preciosas verdades, esparcidas por el Evangelio entre los pueblos, no puedo concebir cómo han podido atacarle tan violentamente tantos escritores de nuestros dias, ni cómo se les puede dejar de mirar como los hombres mas inconsiderados y faltos de prevision. ¿Y no se deberá preguntar á todos aquellos que aun quieren seguir sus huellas; ¿qué intento es el vuestro al afanaros tanto por arruinar el cristianismo, y destruir su creencia y su culto? ¿Habeis imaginado acaso una sociedad sin religion ni culto público? Mas, á la verdad, es tan loca semejante pretension, se halla de tal modo desmentida por la historia de todos los pueblos, y supondria una ignorancia tan

crasa del corazon humano, que no me es posible atribuir tal idea. Me hablareis de la ley natural, de eso que os place llamar la religion de Sócrates y Marco Aurelio? ¿Pero no conoceis que esto es hablar sin fundamento? ¿Me señalareis entre todos los pueblos de la tierra un solo pueblo civilizado que se haya ceñido á vuestro puro naturalismo? No hay uno solo que no se haya apoyado en alguna revelacion, falsa ó verdadera; ninguno que se haya fijado en el puro deísmo, y ninguno tampoco que no haya conocido la necesidad de un culto exterior y público.

Es no conocer al pueblo imaginar que puede limitarse á ideas especulativas de religion. ¿Y qué os queda que proponerle si le arrebatáis el cristianismo? Seria dejarle en la incertidumbre, arrojarle en el vacío de las opiniones, y en cierta especie de ateísmo práctico, que seria para él la ruina de todas las virtudes, y desde donde por último se precipitaria por sí mismo en supersticiones no menos groseras tal vez que las del paganismo. Volvamos, pues, volvamos á aquel en quien únicamente reside la verdadera ciencia. Antes de su venida, carecia el mundo pagano de los medios y de la esperanza de salir de sus tinieblas; por consiguiente Jesucristo ha sido para los hombres la luz y la verdad, y añado que ha sido tambien el reformador del mundo derramando en él un espíritu de vida eternamente nuevo, de suerte que ha podido decirse justamente: Yo soy la vida: *Ego sum vita.*

Si en vez de contentarnos con una hojeada vaga y rápida sobre las naciones paganas y las cristianas, queremos compararlas seriamente para ver su diferencia, conoceremos mas y mas cuán grande bienhechor del género humano ha sido Jesucristo derramando una especie de vida nueva en el mundo social, y ejerciendo la mas saludable influencia, ya sea sobre la sociedad civil en general, ya sobre la doméstica en particular ó ya mas especialmente sobre las clases de los pobres y de los desgraciados tan numerosas en en todos los pueblos.

He dicho primero la influencia del Evangelio sobre la sociedad civil. ¿Cuántos desórdenes, cuántos excesos, qué barbarie no presentaba el mundo social en tiempo del antiguo paganismo? ¿Barbarie en el culto público! Una costumbre que ha hecho parte de la religion de todos los pueblos de la tierra, era la de inmolar víctimas humanas á los dioses; la historia atestigua que todos los pueblos se han manchado más ó menos con estas supersticiosas crueldades.

¿Barbarie en los juegos y fiestas públicas! ¿Hay

acaso ninguna cosa más repugnante que esos combates de gladiadores tan frecuentes entre el pueblo romano, que se consideraba como el más civilizado del Universo; combates en los que se veía a millares de hombres degollarse unos á otros para entretenimiento de los espectadores?

¡Barbarie en las guerras! que frecuentemente eran guerras de esterminio y en donde todo acababa por la destruccion de las ciudades, por el degüello de los habitantes ó por la esclavitud. ¡Barbarie en la legislacion relativa á una tan gran porcion de la especie humana, cual eran los esclavos pues dejaba á sus señores en plena libertad de jugar con sus vidas, como si fueran los más despreciables animales. ¡Barbarie en fin, con respecto á la sucesion del trono! pues la historia nos dice que muy ordinariamente los palacios de los reyes solo eran un teatro de sangre y mortandad.

De todas estas plagas no hay una sola que el cristianismo no haya destruido ó modificado entre los pueblos á medida que se ha establecido en ellos. Es cierto que no se halla en el Evangelio un tratado político sobre la mejor forma del gobierno, un código de reglas civiles, ni reglas fijas acerca del gobierno de los Estados; pero se halla en él una cosa mucho más preciosa. Hecho para todos los gobiernos, y para todos los pueblos, el Evangelio consagra las máximas que sirven de fundamento á todas las sociedades humanas. Para hacer más inviolable á la autoridad la dá un origen sagrado, derivándola del mismo Dios; y para mejor asegurar la sumision de los pueblos, se la presenta, no como fruto del temor sino como un deber de conciencia. Si manda dar á Dios lo que es de Dios, también prescribe se dé al César lo que es del César; y es tal el respeto que exige para con la majestad de los reyes, que Tertuliano no titubeó en decir con toda energía, que era «la religion de la segunda magestad,» lenguaje bien diferente del de esas doctrinas sediciosas que adulan á la multitud para estraviarla, y la hablan incesantemente de sus derechos para hacerla olvidar mejor sus obligaciones. Para contener sin embargo á los ricos y poderosos en los límites de la justicia, y quitar así los excesos, humilla el cristianismo casi todas las condiciones y todas las clases ante aquel que se titula «Rey de los reyes, Señor de los señores,» señala á los hombres indistintamente un fin y un origen comun á todos, y les recuerda que un mismo juez los ha de juzgar á todos sin escepcion de personas, nuestros libros santos no respiran más que paz, perdon de las injurias, moderacion en los deseos, menosprecio de toda celebridad que no se concilie con la virtud y vigilancia contra esas pasiones divinizadas en cierto modo en el paganismo, la soberbia, la avaricia y deleite, origen ponzoñoso de todos los desórdenes que han assolado los imperios y las familias.

(Concluirá).

## Seccion de Noticias.

Madrid 7 de febrero de 1870.

(De la Correspondencia de España.)

Un día de estos saldrá de cacería á una posesion de Sierra Morena el Regente y otros vários amigos suyos, entre los cuales se cuentan los Srs. Sagasta,

Silvela, Ardanáz, Acuña, Llano y Persi y otros.

Los diputados que han asistido hoy al almuerzo político de la Perla, son los siguientes: Mata (D. P.), Arquiaga, Bueno (D. J. A.), Capdepon, Herreros (D. S.), Anglada, Soriano, Rodriguez Leal, Rodriguez, (D. Gaspar), Rubio (D. L. Alonso), De Pedro, Ferratges, Seoane, Curiel y Castro, Navarro Ocoiteco, Gomis, Vidal, Cascajares, Fontanals, Torres Mena, Toro y Moya, Rodriguez Moya, Palau y Coll, Reig, conde de Encinas, García Briz, Ruiz Capdepon, Riber, Saavedra, Franco del Corral y Guardamino; habiéndose escusado algunos por sus ocupaciones. En esta reunion han dominado ideas del mas levantado patriotismo en favor de la mejor y mas económica adminstracion del país.

En la comision de diputaciones ha quedado ya arreglada la disidencia respecto al número de diputados provinciales. El máximo, por ejemplo, en Barcelona, será de 43, y de 20 el mínimo en las provincias de menos poblacion. También ha quedado admitido el principio de la consignacion de dietas á las comisiones permanentes. Falta arreglar la cuestion de presidencia si ha de ser ó no de los gobernadores, y la de aprobacion de los presupuestos, que probablemente solo serán elevados á la del gobierno cuando haya protestas.

La idea de las elecciones con el sufragio universal por distritos, gana terreno y tiene apoyo en diputados de todas las procedencias de la Cámara, incluso los federales. La eleccion actual por circunscripciones será, por lo tanto, muy combatida.

Escriben de Almazora (Valencia) dando cuenta de un crimen horrible. A las seis de la mañana del día 2 fué asesinado Manuel Serra y Agramunt, juntamente con su cuñada, en el molino de dicho señor, situado en el término de Burriana. Los ladrones, despues de haber cometido tan horroso crimen, se han llevado, segun se asegura, 26,000 rs. y algunos otros efectos.

Parece que han sido reducidos á prision dos de los presuntos reos.

Algunas son también las tentativas que se han hecho en Almazora; pero la autoridad no descuida un momento en la vigilancia de la poblacion, para lo cual se han instituido dos rondas y se han tomado algunas otras prevenciones.

En toda esta semana se propone el señor Rivero que queden presentadas á las Cortes las leyes de ayuntamiento, diputaciones electoral y de orden público; es decir, todas las orgánicas.

Es casi seguro que antes de mediados de semana quedará hecho y publicado el arreglo de gobernadores.

Parece que por el momento no se hará la nueva distribucion de provincias, pero antes de mucho presentará el Sr. Rivero un proyecto de autorizacion para realizarlo.

Los diputados reunidos ayer en el café de la Perla, acordaron designar de entre ellos una comision compuesta de los Sres. Mata, Arquiaga, conde de Encinas, De Pedro, García (D. Diego), Bueno (D. Andrés), Rodriguez (D. Gaspar), Torres Mena y Seoane, la cual estudiará y propondrá á los demas compañeros los asuntos, proyectos ó proposiciones de ley que merezcan especial atencion, y con efecto se reu-

nirán semanalmente por lo menos y siempre que sea necesario; para tratar de los asuntos que la citada comision somete á su estudio.

El «Telégrafo autógrafo» desmiente terminantemente que haya en el Monte de Piedad de Méjico alhajas de la corona española.

Dice el «Telégrafo autógrafo» de París:

«Acabamos de recibir noticias directas de Washington, donde se tenían muy exactas del estado de desaliento en que se halla la insurreccion cubana.»

De la «Revista Hispano-Americana.»

Un acontecimiento raro ha venido á dar á la política una animacion de que ha carecido durante muchos días.

Es el caso que, cansados ya los partidos monárquico-liberales de la actitud en que estaban sin adelantar un paso; habian empezado á irritarse y á amenazar de muerte la conciliacion. El proyecto de Constitucion para Puerto-Rico y los famosos proyectos de Gracia y Justicia presentados por Ruiz Zorrilla pocos dias antes de su salida del ministerio, y patrocinados por su sucesor, servian de pretexto á los unionistas para desviarse de los progresistas y del gobierno.

El día 2 celebráronse separadamente reuniones de unionistas y radicales para tratar de dichos asuntos, y corria el rumor de que de tales conciliábulos podia resultar el rompimiento de la conciliacion. Pero hé aquí que cuando los unionistas habian suspendido su sesion, uno de sus prohombres tropieza «casualmente» en el salon de conferencias con el Sr. Ruiz Zorrilla, y departiendo amistosamente sobre las dificultades de la situacion, acertó el segundo á decir al primero: «Todo podria arreglarse si Vds. los unionistas prescindieran de Montpensier y nos ayudaran á traer un Rey «cualquiera» que reuna las cualidades que Vds. desean; esto es, que sea católico, mayor de edad, y de estirpe régia.» Llegó á la sazón, pero «casualmente,» el general Prim al sitio en que conversaban los Sres. Ulloa y Ruiz Zorrilla, y apoyó lo que este acababa de decir. El Sr. Ulloa puso desde luego buena cara á la proposicion de aquellos dos señores, y se comprometió á ponerla en conocimiento de sus compañeros los unionistas en la segunda sesion que iban á celebrar aquella misma noche.

Cumplió, en efecto, su palabra, y, aunque no faltan individuos importantes de la Union Liberal á quienes desagradó la proposicion de Ruiz Zorrilla, habia «casualmente» tres ó cuatro que creyeron que no era disparatada, y todos al fin convinieron en que podrian entablarse negociaciones con el gobierno para saber si este habia pensado en algun candidato, y quién era.

Hasta la hora en que escribimos, el asunto no ha adelantado un paso; pero se dice y se asegura que el candidato que tienen «in mente» los Sres. Prim y Ruiz Zorrilla es un hijo del príncipe Juan, que fué Rey de Sagonia, llamado Jorge Federico.

Hasta ahora no hemos podido esplicarnos bien qué significan esas «casualidades» de que acabamos de hablar; pero pensando en lo que puede haber detras de ellas, parécenos lo mas probable que la nueva candidatura es un espediente para evitar el rompimiento de la conciliacion, y para ir viviendo algunos meses, ni mas ni menos que cuando estaba sobre el tapete la candidatura del duque de Génova.

Pero es digno de notarse que quien va perdiendo en estos juegos es el duque de Montpensier, algunos de cuyos partidarios van perdiendo notablemente el calor con que le defendian.

De «El Pensamiento Español.»

19.ª Congregacion del Concilio

Celebrosé el 31 de Enero en la basílica de San Pedro. Empezó á las nueve de la mañana, dijo la Misa el señor Arzobispo de Lemberg, y el Cardenal de Angeli rezó la oracion de costumbre.

En seguida el subsecretario del Concilio, reverendo señor Jacobini leyó el informe de la comision de «Judices Excusationum,» sobre las excusas presentadas por los Obispos que han permanecido en sus diócesis y sobre las licencias dadas á los que se ha aumentado.

Habiendo aprobado la augusta Asamblea las resoluciones de la comision, continuó la discusion pendiente.

Hablaron los reverendísimos Sres. Acciardi, Obispo de Anglona y Tursi (Dos Sicilias); Caixal y Estrada, Obispo de Urgel (España); Diukel, Obispo de Augsburgo [Alemania]; Jordá y Soler, Obispo de Vich (España); Galluci, Obispo de Loreto (Italia).

El Cardenal de Angelis recomendó á las oraciones de los Padres el alma del reverendo Sr. Mascarou-Laurence, Obispo de Tarves (Francia), y levantó la sesion, anunciando la siguiente para el 3 de Enero.

Seccion Local.

Ayer mañana salimos de casa con el objeto de dár un paseo; y habiendo dirigido nuestros pasos hacia la Alameda y recorrido la calle del Sol, bajamos por la cuesta, que el vulgo conoce con el nombre de Vieja. En ella vimos un monton de piedras y peñascos que se habian desprendido del muro que se estiende longitudinalmente á la misma.

Excusado nos parece decir que sería de desear su pronta recomposicion; pues parece que se han anticipado á nuestros deseos.

Solemne chasco recibió ayer una pobre mujer de la calle de San Jorge entregando á un sujeto siete duros, cantidad que le pedía en nombre de su esposo, con quien habia trabajado bastante tiempo. Averiguado el caso resultó ser falso que este hubiese dado tal orden.

Suscripcion para aliviar una familia de Fornells.

Rs. cénts.

Suma anterior. 230 »

D. J. S. S. 10 »

» J. V. C. 4 »

» Domingo Varez y Cepillo. 10 »

Total. 254 »

Queda abierta la suscripcion en la redaccion de este periódico.

REVISTA TEATRAL.—El viernes tuvo lugar, como estaba anunciado, el beneficio del Señor Pietro Caravatti, primer barítono de esta compañía lírica, habiendo tenido el teatro un lleno mas que regular, lo cual atestigua las simpatías que este jóven artista ha sabido granjearse en Mahon.

Se puso en escena la popular ópera del maestro Verdi, titulada «Il Trovatore.» La Señora Silvio cantó con precision la «cavatina» del primer acto y la «preghiera» del último, que precede al «miserere,» siendo calurosamente aplaudida. La señora Levi estaba bien caracterizada, hizo gala de su robusta voz de contralto, en cuyos puntos bajos sobresale y obtuvo

tambien bastantes aplausos de los concurrentes.

Savio Mansuetto cantó con pasion el «amor, sublime amor;» y el beneficiado que representaba D. Nuño de Artal, las piezas de barítono que le corresponden, sacando todo el partido posible del ária del tercer acto, junto al convento.

Entre el segundo y tercer cuadros cantó el señor Caravatti el ária que con el título de «Doctor del agua fresca» compuso espresamente para él, D. Juan de Dios Begoyich, jóven de poco mas de nueve años, que fué llamado á la escena, habiendo merecido su pieza los honores de la repeticion, que el público solicitó con insistencia.

Luego tuvo lugar la fantasia sobre temas de la preciosa ópera «Sonámbula» de Bellini, egecutada al clarinete por D. Bartolomé Lopez y la orquesta. Dicha pieza fué compuesta por el mismo Sr. Lopez, quien hizo gala de limpieza en su ejecucion y de una seguridad admirable en el instrumento, habiendo sido escuchado con atencion y sumo agrado por los concurrentes, que batian las palmas cada vez que el inspirado músico habia concluido las variaciones que siguen á cada uno de los «cantábiles» de que consta su fantasia.

Seccion religiosa.

SANTO DE HOY.

Santa Catalina Ritzis, virgen, y S. Benigno martir.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á la Virgen de la Misericordia en la Iglesia de San José.

En las Concepcionistas esta mañana á las 9 1/2 habrá misa mayor solemne con esposicion de S. D. M. y sermon en honor del Sagrado Corazon de Jesus predicando D. Francisco Arbona Pbro. Vicario de Santa Maria.

En la de Santa Maria esta tarde despues de visperas el dicho señor Arbona de Santa Rosa de Lima.

Esta tarde, en la mencionada iglesia de las Concepcionistas predicará D. Eduardo Turmo, pbro., vicario de Villa-Carlos.

SANTO DE MAÑANA.

San Valentin presbítero y mártir, y el beato Juan-Bautista de la Concepcion fundador.

Movimiento del puerto.

Buques entrados.

Ninguno.

Buques despachados.

Día 12.

Para Argel laud esp. «San José,» de 45 ts., p. Sebastian Vives, con 7 trip., 8 pas., sillares y efectos.

Observaciones meteorológicas.

Días.	Barómetro á las 7 horas m.	Termómetro centigrados.		Higrómetro á las 9 mañana.	Pluviómetro en milímetros.	Serenidad media	Vientos á las 9 h. mañana.	Fuerza sobre un m. cuadrado en kils.
		Máx.	Min.					
12	749'	13'5	9'3	87		2	S. flojo.	1'5

Afecciones astronómicas.

SOL.—Sale á las 6 h. 55. ms.—Pónese á las 5 h. 34 m.  
LUNA.—Sale á las 2 h. 56 m. de la r.—Pónese á la 5 h. 30 m. de la m.

Seccion Poética.

EL TRAPENSE.

BALADA RELIGIOSA.

Por el claustro de la Trapa mansion de eterno silencio, pausadamente pasean dos monges del monasterio.

El uno es jóven, muy jóven, el otro viejo, muy viejo, y cada vez que se cruzan uno á otro en su paseo, con eco triste dice el mas viejo, al jóven monge «morir tenemos»

y el monge jóven con tristes ecos, solo contesta «ya lo sabemos.»

De alli se dirigen tristes al patio de su convento, y vivos cavan la fosa que tendrán despues de muertos; mas dejando resignado el azadon en el suelo, mirando al monge mas jóven esclama el monge mas viejo; con voz que arranca llanto del pecho; «hermano mio, morir tenemos»

viendo el sepulero medio entreabierto. esclama el jóven «ya lo sabemos.»

El jóven tuvo una amada, murió y su esperanza ha muerto; de flores la coronaron los ángeles en los cielos.

Quedó tan triste en la tierra que ingresó en el monasterio. Sonriendo aguarda la muerte coronado de recuerdos.

Una enfermedad sin nombre le postra en el duro lecho, y un dia fué hasta su celda el pobre trapense viejo.

Hermano mio «morir tenemos» dijo el anciano cerca del lecho.

Mas no contesta; vive en el cielo; el monge jóven «estaba muerto.»

Pablo Cantó y Atienza.

Variedades.

Mas vale un por si acaso.... El comodoro Vanderbilt es el hombre mas rico de Nueva-York, esceptuando Mr. Williams Astor : se le calcula nn capital de mas de 500 millones de francos. Una de sus hijas tiene una niña de seis á siete años, y una amiga suya la sorprendió un dia enseñándola á hacer calceta; y habiéndola preguntado con estrañeza por esto, le contestó la madre con mucha tranquilidad: «Una mujer está siempre espuesta, por uno de esos reveses de la fortuna, á verse en la precision de trabajar para vivir; hé aquí por qué quiero que mi hija sepa hacer media.»

# SECCION DE ANUNCIOS.

Cónvocase á todas las personas que han suscrita la manifestacion contra el laudemio á una reunion que tendrá lugar el domingo próximo 13 del corriente á las 3 de la tarde en casa de D. Juan Taltavull y Garcia calle del Progreso n.º 26, para nombrar un centro directivo especialmente encargado de adoptar cuantas medidas sean conducentes á sostener la abolicion de dicha gabela. Atendida la importancia del asunto se encarece la asistencia.—Mahon 10 de febrero de 1870.

## Aviso al público.

El dia 19 del corriente febrero á las once de la mañana tendrá lugar en el despacho del notario D. Nicolás Orfila calle del Arraval número 10 la licitacion privada verbal de las fincas siguientes, pertenecientes á los herederos de Francisco Seguí, llamado de Taletí:

1.ª Una estancia situada en la Alqueria Cremada, de este término, de cabida de 6 hectáreas, 6 áreas y 32 centiáreas.

Y 2.ª Una casa con huerto situada en esta ciudad calle del Arraval número 99.

Dichas fincas se adjudicarán por separado á quien ó quienes ofrecieren mayores posturas si estas fueren del agrado de los vendedores.

Los títulos de propiedad y las condiciones de la venta se hallan de manifiesto en el despacho de dicho notario. 3



El lunes de esta semana se extravió un perro perdiguero. Se dará una gratificacion al que lo presente en esta imprenta. 2

## CONSTITUCION DEL ESTADO.

La Nacion española, y en su nombre las Cortes Constituyentes elegidas por sufragio universal, deseando afianzar la libertad, la justicia y la seguridad, y proveer al bien de cuantos vivan en España, decretaron y sancionaron la que rige desde 1869.

Forma un folleto de 36 páginas, que se vende en esta imprenta al infimo precio de UN REAL VELLON cada ejemplar.

## HISTORIA

DE LA

## REVOLUCION FRANCESA.

POB

LUIS BLANC,

Traduccion de Marcial Busquets.

Constará de tres tomos en folio menor, de 800 páginas cada uno, que se repartirán por entregas de 8 grandes páginas, de clara y compacta impresion, al precio de

Medio real cada una en toda España.

SE SUSCRIBE EN ESTA IMPRENTA.

# LA MUJER.

Obra juzgada por los grandes escritores de ambos sexos, ó «La Mujer ante Dios, ante la Naturaleza, ante la Ley y ante la Sociedad.»

Unica obra que resume cuanto se ha escrito sobre la MUJER.—Edicion española, refundida y considerablemente aumentada sobre la última edicion francesa, por

D. J. LANDA.

MEDIO REAL la entrega de 8 páginas.

Para mas detalles ver la primera entrega que está de manifiesto en esta imprenta donde se admiten suscripciones.

## LA CRÓNICA DE MENORCA.

Periódico de intereses generales.

Este periódico se publica todos los dias excepto los lunes y siguientes á festivos, al precio de SEIS RS. VN. al mes, adelantados, y SIETE fuera de la isla. Los anuncios, estados y viñetas á precios convencionales. A los señores suscritores se les hará rebaja. Un número suelto Cuatro Centimos de Escudo.

PUNTOS DE SUSCRICION.—En Mahon: En la Redaccion é Imprenta de este periódico, calle del Bastion n.º 39, y en la tienda de D. Nicolás Fábregues, plaza de Espartero núm.º 9.—En Ciudadela: D. Antonio Bagur, Nueva, 20.—En Alayor: D. Juan Palliser, calle Menor.

## LA MODA ELEGANTE ILUSTRADA.

PERIÓDICO DE SEÑORAS Y SEÑORITAS.

Las modas mas recientes representadas por los figurines iluminados mejores que se conocen, las explicaciones mas detalladas que se pueden desear y la agradable, instructiva y moralizadora lectura de sus novelas y articulos, hacen que esta publicacion no tenga rival ni aun en el extranjero.

Publicase los dias 6, 14, 22 y 30 de cada mes, y cada año forma: Un hermoso volumen de unas 1.200 columnas gran folio de escogida lectura, comprendiendo sobre 2,500 grabados, 48 figurines en acero iluminados con colores finos, porcion de dibujos de tapicería, 24 grandes patrones, algunas piezas de música, 50 ó mas ejercicios de ingenio, como saltos de caballo, problemas de ajedrez ó geroglíficos; todo lo cual constituye un precioso Album digno de ocupar por su belleza, lujo y utilidad un lugar preferente, lo mismo en el gabinete de la aristocrática familia que en la mesa de labor de la menos acomodada señorita.

- 1.ª Edicion: Un año, 160 Rvn. 6 meses, 80. 3 meses, 45.
- 2.ª Edicion: Un año, 120 id. 6 meses, 65. 3 meses, 35.
- 3.ª Edicion: Un año, 80 idem. 6 meses, 42. 3 meses, 22.
- 4.ª Edicion: Un año, 60 idem. 6 meses, 32. 3 meses, 17.

REGALO.

Los que se suscriban por un año á la edición de lujo reci-

birán el ALMANAQUE Enciclopédico Español Ilustrado para 1870, cuya tirada es esclusiva para los suscritores de la MODA, y cuyo mérito no será menor que el de los anteriores.

Se admiten suscripciones en esta imprenta.

## ENSAYO

SOBRE

## LA INDIFERENCIA,

en materias de Religion por el Abate Laménais, tres tomos, precio 12 reales vn. cada uno.

## LA FILOSOFIA

SOBRE EL

## Catecismo Católico.

por el abate Martinet, un tomo 18 rs. vn.

Calle de la Libertad núm. 20.

## EL PAÍS

DEL

# ORO,

(DESCUBRIMIENTO Y CONQUISTA DEL PERU.)

escrito en presencia de las obras de

Caralaso, Gomara, Humboldt, etc.

UN CUARTO la entrega en toda España.

Se admiten suscripciones en esta imprenta donde está de manifiesto la primera entrega.

## LA ILUSTRACION

## ESPAÑOLA Y AMERICANA.

MUSEO UNIVERSAL.—Periódico de ciencias, artes, literatura, industria y conocimientos útiles.

BASES DE LA PUBLICACION:—«La Ilustracion Española y Americana.» Se publica los dias 10 y 25 de cada mes.

Cada número constará de 16 páginas del tamaño de la «Ilustracion Francesa,» con tantos grabados como ella y en papel igual al del prospecto.

EN PROVINCIAS.

1 año, 28 pesetas.—6 meses, 15 id.—3 meses, 8 id.

Se suscribe en esta Imp. calle del Bastion, n.º 39.

## TEATRO.

Funcion para hoy 13 de Febrero de 1870,

Se pondrá en escena la ópera seria en 4 actos, del maestro Verdi, titulada:

AROLD.

Precios, los de costumbre. A las 7 1/2.

MAHON: IMPRENTA DE MIGUEL PAPPAL, Bastion, 39.